

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

## ACCIÓN OBRERA

### Los actos de mañana

#### Mitin y manifestación

MAÑANA es un gran día, un día solemne, día de triunfos para los honrados y laboriosos obreros de Santa Cruz de Tenerife.

Todos, sin excepción de ninguna clase, despojados de toda mira particular o política, con la rectitud y la sana independencia de criterio que siempre han tenido por bandera, los obreros tinerfeños sabrán coronar una labor intensa, altamente patriótica y eminentemente honrada. Sabrán acudir como un solo hombre, confundidos en el puro ambiente de un mismo ideal y llevando en los labios las mismas palabras de libertad y redención, al mitin y a la manifestación pacifistas que se han de celebrar mañana en esta Capital.

Y es que los obreros tinerfeños, hombres libres que han robustecido sus ideas al calor del Trabajo y enriquecido su cerebro en la fiebre de su vida penosa y conscientemente vivida, saben cuál es el lugar que les corresponde en el concierto social y acuden a reclamarlo de una manera enérgica y definitiva.

Ellos vieron cómo esa ley fatal de jurisdicciones constituía una negación de la misma legislación; y vieron cómo con tal absurdo se ataba de pies y manos la libertad ciudadana. Vieron cuántos, obreros también, cayeron bajo ella y sufrieron los horrores de penas que no hallaban justificación en ninguna conciencia abiertamente liberal y decididamente humana. Y ante eso no vacilan ni se amparan en rodeos cobardes. Se unen, se robustecen, y buscan el momento propicio para alzar el grito rebelde de los oprimidos, de los explotados, siempre víctimas de la persecución de los poderosos.

¡Abajo el tinglado desde el cual se nos persigue y se nos acorrala, oponiendo diques a nuestra acción y a nuestro pensamiento, dicen.

Y para ello, reunidos, identificados, pensando y obrando todos de igual manera, celebran un acto solemne, transcendental, que ha de tener la virtud de unir su voz de protesta a la que mañana se ha de alzar de toda la España consciente.

¡Abajo la ley de jurisdicciones!... España entera pide que desaparezca; España entera quiere que rueda hecha añicos; España entera necesita que se amplíe la frenada libertad de su pueblo.

En esto, exclusivamente en esto, sin color ni tendencia política—lo repetimos—de ningún género, libres de toda ligazón de sectas o convencionalismos, los obreros emplearán sus energías y sus entusiasmos por la Libertad y el Trabajo.

No importa que un periódico clerical haya insinuado de una manera insidiosa y falsa, que entre nosotros hay organismos obreros disconformes con los actos de mañana por entender que se trata de una cuestión política. Eso es falso, absolutamente falso. Aquí no hay ni un solo organismo obrero que vea labor política en esos actos cuya celebración le ha sido recomendada por sus compañeros de la Casa del Pueblo de Madrid. Es mentira, mentira insidiosa, mentira digna únicamente del tal periódico que la dice. Y si no, ¡crite el periódico cuáles son esos organismos que muestran disconformidad con el mitin y la manifestación de mañana!...

Ninguno. Todos los organismos obreros de esta Capital han cooperado en la organización de esos actos de civismo y de honradez ciudadana. Miente el periódico que lo dice. Esa labor de zapa encaminada a deslucir el mitin y la manifestación de los obreros, es sencillamente despreciable... ¡Bah!... No vale la pena!

A despecho de cuanto se arguya en contra, esos actos han de celebrarse y el elemento obrero tinerfeño alzará la voz de condenación para la funesta ley de jurisdicciones y protestará del absurdo proyecto de construcción de la segunda escuadra.

No queremos escuadra. Queremos trabajo, para contener en España la corriente emigratoria. Queremos escuelas, para alimentar la intelectualidad de nuestros hijos. Queremos libertad y fraternidad entre todos los españoles.

Obreros: no dejéis mañana de acudir a las dos en punto al Parque Recreati-

vo... Es preciso patentizar vuestros derechos indiscutibles.

¡Abajo la ley de jurisdicciones; abajo el proyecto de escuadra!

No es sólo a los obreros a quien van dirigidas estas líneas. De sobra sabemos nosotros que ellos no necesitan de excitaciones para acudir mañana a demostrar su civismo y su alteza de miras. Allí irán todos como un solo hombre, respondiendo al llamamiento que desde Madrid les hacen sus compañeros de la Casa del Pueblo.

Nos dirigimos también a todos, absolutamente a todos los elementos liberales de esta Capital, a fin de que no dejen por ningún concepto de acudir al mitin de mañana.

A todos se recomienda que vayan, y que formen parte de la manifestación que acompañará a los encargados de entregar las conclusiones que se redacten en aquel acto al señor Gobernador civil de la Provincia.

Se espera también que en esta manifestación, nadie deje de continuar en orden su camino, no quedándose como espectadores, a fin de que la llegada de los manifestantes a la plaza de la Constitución, lo mismo que su paso por las calles, sea solemne y ofrezca el cuadro de muchas miles de almas comulgando en el mismo ideal y aspirando la misma era de libertad y trabajo para todos.

Todos al mitin y a la manifestación. Fuera la ley absurda. Abajo el absurdo de la escuadra.

Escuelas, despensa, legislación obrera.

### Los altos cargos en Cuba

EL Gobierno cubano ha dictado el nombramiento de los nuevos Secretarios como sigue:

Rafael Montoro, Presidencia.  
Aurelio Hevia, Gobernación.  
Leopoldo Cancio, Hacienda.  
Cosme de la Torre, Estado.  
Cristóbal de la Guardia, Justicia.  
Enrique Núñez, Sanidad y Beneficencia.

Emilio Núñez, Agricultura, Industria y Trabajo.

Ezequiel García, Instrucción y Bellas Artes.

Manuel Villalón, Obras Públicas.

El Dr. Mario Golby actual Secretario de Instrucción irá a la Embajada de Madrid.

### El mal aumenta

PRIMERO en Puerto Rico; después en Cuba... Y siempre nosotros excitando el celo de las autoridades sin obtener fruto. La prensa local en silencio. En la mayor indiferencia todo.

Hasta que hoy, un nuevo telegrama recibido por una respetable casa consignataria notifica que en Dunkerque se han extremado las medidas de precaución contra los vapores procedentes de Canarias. Sabíamos eso desde hace tres días en virtud de confidencia que nos hizo el jefe de una conocida casa establecida en esta Capital. Sabemos también que en otros puertos franceses se toman esas mismas precauciones con nuestras procedencias...

¡Y hubo colega que nos aconsejó de irónica manera que no tomásemos tan en serio la cosa! ¡Y otro hubo que dijo que con nuestro patriotismo estábamos poniendo los intereses del país al borde de un abismo!

Veán ellos con su silencio y con la indiferencia de todos a dónde ha llegado el perjuicio para Tenerife.

En fin; ya hablaremos del asunto y piérdase cuidado que sabremos poner las cosas en su verdadero lugar.

### Clima de esta Capital

Día 30 de Mayo

Temperatura máxima a la sombra . . . . . 22'3  
Mínima . . . . . 17'6  
Oscilación . . . . . 4'7

### Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)  
Madrid, 30 (21'30).

#### Danza política

En los círculos políticos de esta Corte continúa aumentando el enorme revuelo causado por la dimisión del Gobierno de Romanones, presentada a causa del discurso pronunciado por el señor Maura en la última sesión del Congreso.

Los comentarios son acaloradísimos y para todos los gustos. La confusión y el desconcierto entre los políticos sigue lo mismo. La expectación aumenta.

#### Se suspenden las Cortes

Con motivo de la dimisión del Gobierno presentada por el Conde, han sido suspendidas las tareas parlamentarias hasta que se normalice la situación, cumpliendo así con lo que acerca de este particular prescribe el Reglamento del Congreso.

#### La cosa aumenta

Por momentos se observa cómo aumenta la confusión en los círculos políticos, habiéndose extendido el interés de la crisis al público imparcial, el cual se halla ahora pendiente de la solución que se dé al actual conflicto.

#### Cambiando impresiones

Durante todo el día de hoy no han cesado de celebrarse consultas y conferencias entre el gran número de primates políticos, los cuales hacen todo género de consideraciones con respecto a la situación.

Esto contribuye a desorientar la opinión, la cual sigue ávidamente y haciendo multitud de conjeturas, los incidentes que se suceden con motivo de este nuevo conflicto.

#### Los conservadores, no

Con respecto a la solución de esta crisis se hacen diversas conjeturas, mezclándose en ellas innumerables significados políticos de esta Corte.

Por descartada queda la venida de los conservadores al Poder, lo cual se considera como un completo absurdo.

Nadie cree posible semejante cosa. De un lado la profunda antipatía que siente el pueblo por Maura y los suyos, y de otro las declaraciones terminantes de las izquierdas, confirman la imposibilidad de los conservadores para gobernar en España.

#### Que si Weyler, que si Prieto...

En los círculos políticos se habla de la posibilidad de que el Gobierno dimisionario sea sustituido por un Gabinete, también liberal, bajo la presidencia del exministro Sr. García Prieto.

Tampoco falta quien afirme que lo probable es que sea el general Weyler el encargado de formar el nuevo Ministerio.

La mayoría considera muy aventuradas ambas opiniones.

#### Romanones seguirá

Gran parte de la opinión coincide en que, según todas las probabilidades, le será ratificada la congozanza a Romanones y éste designará a los ministros del nuevo Gabinete liberal.

Esto parece lo más acertado hasta ahora, y lo que la mayoría acepta como un hecho.

#### Las consultas

Las diversas consultas que ha de celebrar don Alfonso con los jefes de Partido a fin de buscar la solución al actual conflicto, han sido aplazadas para mañana.

#### Minorías descontentas

Las minorías parlamentarias de la Conjunción republicano socialista y regionalista han declarado que el hacer planteado la crisis antes de haberse terminado el debate iniciado en el Congreso constituye una infracción constitucional. Además lo consideran como una desconsideración para con las oposiciones.

#### Mesa.

### Notas deportivas

#### FOOT-BALL

MAÑANA a las 5 de la tarde se celebrará una interesante partida de foot ball entre el equipo del vapor inglés *Moeris*, que se halla fondeado en nuestro puerto, y el primero del *Teneriffe Sporting Club*.

Para presenciar esta interesante partida se han hecho grandes pedidos de localidades, especialmente entre la colonia extranjera aquí residente. Esto hace suponer que el espectáculo resultará muy animado.

Concurrirá la Banda municipal. Repetimos que la partida comenzará a las 5 de la tarde, a fin de dar tiempo a que terminen el mitin y la manifestación que se han de celebrar mañana.

### Del último correo

## Crimen horrendo

### Asesinato y descuartizamiento de García Jalón

CONTINUAMOS hoy el relato del horrendo crimen cometido por el capitán Sánchez en la persona de D. Rodrigo García Jalón. La hija del criminal, como se verá más adelante, ha confesado el bárbaro asesinato y otras repugnantes miserias que envilecen la figura de su padre.

#### Emparedado

A las dos de la madrugada del día 23 se personó en la Escuela Superior de Guerra el jefe superior de policía señor Méndez Alanís acompañado de los Sres. Maqueda, Blanco, Gómez, Escudera y otros jefes, varios agentes y unos oficiales de albañil. Centímetro a centímetro recorrieron los albañiles las paredes y los suelos de casi todas las dependencias de dicho centro. Serían poco más de las siete cuando un albañil dió con el mazo explorador en uno de los tabiques llamados de carga, y contra la opinión de los presentes el tabique sonó a hueco. La emoción fué en este momento enorme. Indescriptible. Insistió el albañil en que sonaba a hueco, y con afán comenzó a horadar el tabique.

Pronto tuvo abierto un regular agujero, y por allí salió un hedor insoportable que hizo retroceder a cuantos en la habitación se encontraban. Esto, en vez de desanimar, excitó al albañil, que siguió horadando hasta que dejó hueco suficiente para poder entrar. Decidido penetrar por el hueco, encontrándose con un pasillo que formaban dos tabiques con una anchura de cosa de un metro. Al entrar tropezó con varios obstáculos, y al inclinarse a examinar los vió con horror que eran huesos.

#### Hallazgo macabro

El Sr. Méndez Alanís y cuantas autoridades se encontraban presentes, ordenaron al albañil que cuanto encontrara en el pasillo lo fuera sacando. Y comenzó la exhibición de los macabros despojos. En aquel pasillo se encontraron una infinidad de huesos, al parecer humanos, perfectamente mondados y serrados, y un trozo de impermeable. Ante lo preciso del hallazgo, la policía dió aviso al Juzgado instructor, suspendiendo todas las investigaciones.

#### ¿Otro crimen?...

La noticia del funebre hallazgo circuló por Madrid con la velocidad del rayo. Pronto vióse invadida por enorme multitud la plaza del conde de Miranda. Para detener los curiosos, que en número de más de mil pugaban por entrar en la Escuela, hubo necesidad de enviar una sección de guardias montados. Los curiosos decían que se había hallado, juntamente con Jalón, el esqueleto de una niña y el de un menor.

#### Siempre la niña

Por lo visto, Luisa Sánchez, es una moza de cuerpo entero, que servía de maravilloso instrumento a su desalmado padre, y es de presumir que gratamente, pues de lo contrario se habría rebelado contra tamañas degradaciones como de ella se cuentan. Atendiendo a la circunstancia de que el capitán Sánchez fuera el único que en situación de reserva mandaba tropas, dícese que todo era debido a las complacencias que Luisa tenía con cierto general, cuyo nombre hace años sonó mucho con motivo de un atentado de que fué víctima.

#### Los huesos encontrados

Los huesos encontrados son un cráneo machacado, las tibias, los fémures, el pie derecho con carne adherida. También se encontraron otros que no se puede precisar a qué parte del cuerpo pertenecen, por estar machacados.

#### Las ropas

Entre los huesos fueron encontrados también varios trozos de ropas. Figuran trozos de camiseta, la camisa, un

pañu con gemelo puesto, impermeable. Esto último fué encontrado en una habitación del piso segundo que el capitán decía destinado a guardar conejos. Las prendas han sido llevadas al Juzgado para que las reconozca el hijo del señor Jalón.

#### Inventario macabro

He aquí el levantado en el lugar del hallazgo: Una espina dorsal partida en pedazos. Huesos largos de brazos y piernas. Un pie incompleto. Trozos de cuero cabelludo. Varias ropas de hombre, sucias, desgarradas, destrozadísimas. Ropa blanca ensangrentada. Dos fotografías, una de mujer y otra de un grupo, que, según se dice, llevaba Jalón en su cartera. Un martillo. Una azuela. Un machete. Parece que habían sido hallados también un trozo de cráneo y la cartera de la víctima. En el borde superior de la azuela había señales de martillazos. Se comprobó que el martillo ajustaba perfectamente sobre dichas señales. Es de creer que el descuartizador, para partir los huesos, ponía sobre éstos el filo de la azuela y golpeaba sobre la misma con el martillo.

#### Lo que dice Alanís

El jefe superior de policía, señor Méndez Alanís, ha manifestado a los periodistas que el Sr. Maqueda comenzó las investigaciones a las dos de la madrugada. A las cuatro se encontraron los primeros indicios en un pozo negro situado en el patio. ¿No sería la Escuela un nuevo "Huerto del Francés"? Porque nos parece muchos restos para Jalón solo.

#### Los útiles para descuartizar

La Policía encontró también en distintas habitaciones de la vivienda del capitán Sánchez, un martillo grande, una sierra perfectamente afilada, una hacha, también afilada, y un escoplo algo mellado. Todas estas herramientas están perfectamente limpias, como si estuvieran lavadas hace poco tiempo, o quizá hayan sido lijadas. Este hallazgo es, realmente, interesante y demuestra con vivos trazos el carácter hediondo y criminal de la casa del capitán Sánchez.

#### Un hijo de Sánchez declara

El juez interrogó a uno de los hijos de Sánchez, de once años.

—Escucha—le dijo el juez—: ¿tú has visto alguna vez en tu casa a algún señor hablando con tu padre?

—Sí; recuerdo que hace próximamente un mes estubo en casa un señor, hablando con mi padre y con mi hermana Luisa.

El juez, entonces, dijo al niño que indicara las señas del señor este, y resulta que las señas indicadas por el niño coinciden con las de Jalón. Esto causó gran expectación en las personas que escuchaban la declaración del niño de Sánchez.

—Pero tú, ¿no sabrías—añadió el juez—darme más detalles de lo que hizo en tu casa el señor de que me hablas?

—A mí no me dejaron estar en la habitación en donde ellos estaban.

—¡Ah! De modo que se encerraron en un cuarto...

—Sí, señor; esto lo hacían con mucha frecuencia mi padre y mi hermana cuando venía algún amigo a verles.

—Se encerraban y disputaban, ¿quién?

—A veces, sí, señor.

—Pero aquel día...

—No puede oír nada. Lo único que sé es que se encerraron y estuvieron largo rato encerrados. El juez se dió por satisfecho con esta declaración.

#### En casa de Sánchez se jugaba

Hay algo interesantísimo con este crimen horrendo. Se ha comprobado, no sólo por las declaraciones del muchacho, sino también por otros detalles de suma importancia, que en casa de Sánchez, un número determinado de días a la semana se jugaba a los prohibidos. Esto da a la casa de Sánchez un carácter tétrico, rocambolesco, pues muchos



# AVISO URGENTE

Libre de todo gasto de franqueo y gratuitamente ofrezco a los agricultores de las Islas Canarias

## Obras y folletos de Agricultura

para que se ilustren y enriquezcan a esta Provincia.

Con solo pedirlo en una tarjeta postal, recibirá usted una interesante obra sobre Agricultura sin costarle un céntimo. Únicamente la molestia de escribir y el sello de correos.

**Federico C. Varela**, Cairasco, núm. 7.  
Santa Cruz de Tenerife.— Canarias.

de los que a ella iban eran verdaderos "pájaros" de cuenta. Además se colige de todo ello que en casa de Sánchez pudieran cometerse, además del que nos ocupa, otros graves delitos. Era, realmente, aquélla, como se dice en las novelas por entregas, una casa maldita. Cuentan los vecinos que de noche se armaban en ella grandes juergas, y más de una vez los concurrentes a ellas andaban a palos.

### Se degrada al capitán

Terminado el sumario ocurrirá una escena de castigo verdaderamente impresionante, ejemplar y justa. El capitán Sánchez, sobre el cual pesan tan horribles crímenes, será degradado en el patio de la Escuela de Guerra, ante las tropas que mandaba.

### Los anónimos

Llama extraordinariamente la atención que los anónimos dirigidos estos días a los periódicos y a la Policía, hayan contenido todas noticias ciertas, a las cuales se debe en realidad el descubrimiento del horrendo crimen. Esto hace pensar en la procedencia de ellos y deducir que tal vez procedan de los propios soldados y ordenanzas que involuntariamente figuran en este macabro suceso.

### El carácter de María Luisa

Siguen acumulándose cargos y más cargos contra esta joven, cuya vida, a los pocos años que tiene, ha llegado a un estado de depravación que asquea y espanta. Cuentan de ella, que hallándose una noche en un colmado de la calle de Echegaray, en unión de otras "amigas" y amigos, hablábase del ambiente y las costumbres extremadamente viciosas que tienen ciertas y determinadas mujeres de París. María Luisa, en uno de los momentos más "culminantes" de la conversación, dijo con gesto displicente:

—¡Bah!.. en España también hay mujeres como esas francesas... y no le tengo envidia a ninguna por esas cosas... y si algún día fuera yo a París, verían una mujer de arranque y de alma...

### Un reconocimiento difícil

Como ya saben nuestros lectores, la joven María Luisa, desde el primer día, se ha encerrado en una rotunda negativa, en cuantos cargos se le han hecho. Claro es, que una de las imputaciones que con más energía niega, es la de haber dado a luz cuando vivió en la calle de la Redondilla. Para comprobar este extremo, el juez señor Ochoa, de acuerdo con el fiscal señor Cardenal, han dispuesto que sea reconocida. A este fin, se constituirá el Juzgado en la cárcel de mujeres, en compañía de los médicos forenses que serán los que reconozcan a María Luisa.

### El capitán, terrorista

El "Padrino", que por fin ha declarado y ha sido puesto en libertad, dijo que el capitán Sánchez les tenía aterrorizados a todos.

—Cuando alguno de nosotros—añadió "El padrino"—quería tener en algo voluntad propia, el capitán Sánchez nos amenazaba con matarnos. Incluso contra sus hijos había proferido Sánchez terribles amenazas.

Efectivamente, la misma María Luisa ha dicho que su padre la tenía dominada por el miedo. Asimismo ocurría con los hijos pequeños.

### Declara María Luisa

El Juzgado de instrucción de Chamberí llegó a la Cárcel de mujeres a las seis y media de la tarde. En el acto constituyóse el Juzgado en su sala y compareció María Luisa; inmediatamente comenzó el interrogatorio. La declaración de María Luisa ha durado cuatro horas. La resistencia de la joven para confesar su intervención en el crimen ha debido ser grande, puesto que ha invertido tantas horas en la declaración. Se deduce claramente que María Luisa ha confesado el crimen, y así ha de suponerlo el que quiera por terminada su diligencia en la Cárcel de mujeres el Juzgado.

### Acsa a su padre

—Voy a decirlo todo, señor juez. Quiero ser franca, comenzó diciendo

María Luisa. Tras aquel preámbulo, seguramente debía haber una tragedia horrible. Se dedicaron frases de consuelo a la joven, y se le preguntó:

—¿Cuándo conoció usted a Jalón?  
—Hace un año. No tuve con él las relaciones que se me han supuesto.

—¿Es cierto lo que se le supone a usted con referencia a su alumbramiento en la calle de la Redondilla? ¿Hubo allí el delito de que se le acusa?  
—¡Desgraciadamente, es verdad! Esa es la gran amargura de mi vida y la invade por completo!

Era yo muy niña. Tenía apenas diez años cuando en mi padre empezó esa pasión salvaje que tan lejos lo ha llevado en sus crímenes.  
—¿Cómo advirtió usted esa pasión en su padre?  
—¡Me mimaba más que a nadie en la casa! Disponía de mi voluntad a mi capricho! Yo tenía diez años, y mi madre ya no estaba con nosotros. A veces, al acariciarme como hacen todos los padres con sus hijas, oprimía su boca con la mía y me daba besos muy largos. Me deshacía la trenza y cubría su cara con mi pelo, besándolo extasiado. Un día, me quedé sola en casa: mi padre, había salido. Inopinadamente volvió y me condujo a su gabinete, y nos sentamos ambos en un viejo sofá que en él había. Me sentó en sus rodillas y se quedó mirándome con ojos sangrientos. Yo estaba aterrada. El me estrechaba fuertemente contra su pecho. ¡Papaito, grité yo!

—¿No grites, porque te mataré!

María Luisa se cubrió el rostro con las manos y guardó silencio.  
—Siga usted.

—Dispéñeme usted el resto. ¡Para qué he de decirse! Me da vergüenza. Aquella tarde me perdió mi padre para toda la vida.

Hondos sollozos ahogaron la voz de la desgraciada joven. Hubo una pausa. La desdichada hija del capitán Sánchez, continuó, algo repuesta:

—¡Figúrese después cual había sido mi vida! Mi padre abusó de mí siempre con la potencia bestial de su mirada salvaje y de sus actos de violencia. Yo le tenía miedo. Miraba yo en él a mi padre, y él miraba en mí a su esposa.  
—¡No hables jamás de esto con nadie, porque te mataré!—me dijo—¡A mí no me importa la vida, me la he jugado varias veces, por cosas que valían menos que tú. Me la jugaría una vez más por tí, que lo eres para mí todo.

### María Luisa y Jalón

Aquel momento fué de gran repugnancia. El periodista a quien María Luisa hacía estas revelaciones con respecto a su declaración, le dijo:  
—Abramos un paréntesis. ¿Por qué ha matado su padre a Jalón?  
—No puedo decirlo. No lo sé. Así se lo he manifestado al juez, y crea usted que ahora digo la verdad. Ya no temo a mi padre, a mi terrible padre.  
—¿Cuántos hijos ha tenido usted?  
—Dos con él. ¡Dios mío, ten piedad de mí!

—Y en el crimen de Jalón, ¿cuál ha sido su intervención?  
—Ya he dicho al juez que yo no he intervenido.  
—¿Pero usted cómo conoció al señor Jalón?  
—Pues verá usted. Mi padre es un hombre que todos los primeros de mes se jugaba la paga íntegra, y generalmente, la perdía, íntegra también. Hace unos dos meses, un día 2 fui con mi padre al café de San Sebastián, y allí me dejó mientras él iba al Casino Militar. En una mesa próxima estaba el Sr. Jalón. Me miré, le miré, se aproximó, nos hablamos, y yo vi que era un hombre fino y entablé conversación con él. Le dije quién era yo y quién era mi padre, y prometí verle pasados unos días. Me dió las señas de su casa para que le citara, y en este momento llegó mi padre y nos vio hablar, regañándome delante del Sr. Jalón. Yo me puse muy encarnada y nos fuimos del café. El Sr. Jalón nos siguió un rato y vió donde yo vivía. A los dos días le vi casualmente y hablamos un buen rato, y quedamos en vernos frecuentemente, y sin que lo supiera mi padre, y en dar juntos algunos paseos.

—Pasearon ustedes juntos y no lo supo su padre de usted?  
—No, señor, no lo supo; poco después vi al Sr. Jalón en la calle de Alcalá a primeros de Marzo, y me acompañó a dar un paseo. El día 12 le volví a encontrar y fuimos juntos al café de San Luis; pues bien, después de charlar toda la tarde de muchas cosas, me dijo:  
—¿Quieres ser feliz?—Yo me turbé. Desconocía el alcance de su pregunta.  
—¿Cómo podré serlo?  
—Te diré. Tú eres una mujer algo avezada a las luchas de la vida, sabes de los quehaceres de una casa; en la mía hace falta una mujer de tus condiciones, tú allí serías la reina, un ama de llaves, como si fueras mi esposa.  
—¿Y mi padre?  
—Tu padre no se opone, no se opone; ya lo verás.  
—¿Lo consentirá?  
—Tú le dices mi proposición, y en último caso, yo te ayudaría a convencerle. El es desgraciado en sus negocios de juego. Yo le ayudaría.  
—¿Usted cree que eso dará resultado?  
—¡Cuando yo te lo digo! ¡Conozco la vida y conozco a los hombres!  
—Yo guardé silencio. No lo veía todo tan de color de rosa como él. Bien es verdad que tenía mis motivos para dudar de mi padre, y que Jalón no lo conocía.  
—Mi casa—siguió él—será la tuya. Dile que puedes llevar contigo a tus dos hermanos pequeños. Yo los haré hombres y podrás mirar por ellos como una madre.  
—Yo le ofrecí hablar a mi padre. Nos citamos para más adelante.  
—¿Y cuándo volvió usted a ver a Jalón?  
—Del 20 al 21 de Abril en la calle de la Montera. El me preguntó si había gustado a mi padre su proposición.  
—Sí, le contesté, y me ha dicho que es un asunto demasiado serio y que merece estudiarse.  
—¿No te ha dicho cuándo acabará ese estudio?  
—No me he atrevido a preguntárselo.  
—¡Parece que le tienes miedo! Es cosa de resolverlo pronto. Después de todo, es por tu conveniencia, se trata de tu felicidad. Vuelve a preguntárselo mañana, y aquí nos veremos.  
—¿Cuándo convinieron en verse?  
—El día 24, a las tres y media de la tarde, en la calle de la Montera.  
Yo referí a mi padre cuanto había hablado con el Sr. Jalón. Mi padre pareció preocuparse y después de pensarlo mucho me contestó:  
—Bien. Antes de contestar nada, lo más oportuno es que tú le digas que venga una tarde a casa para que hablemos. La proposición es razonable, pero no hay que correrse de ligero.  
Me advirtió mi padre que para conocer la casa a donde había de irme, era conveniente que fuese a enterarme de cual era la situación económica del señor Jalón y de otros detalles necesarios para saber lo que se hacía antes de dar un paso.  
Estuve en la casa de Jalón, y como no le ví, no pude enterarle de lo que mi padre me había dicho.

### María Luisa relata el crimen

María Luisa acongojada y llorando, continuó su interesante relato. Y llegamos al momento más sensacional, al momento en que fué asesinado Jalón. María Luisa, más emocionada que anteriormente, continuó:  
—¿Usted tuvo relaciones ilícitas en su casa con el Sr. Jalón?  
—¡Jamás! Ese hombre me habló de ser su ama de llaves y su amante, pero haciendo la salvedad de que yo sería su amante cuando me convenciera de que me quería.  
—¿Cuántas veces fué el Sr. Jalón a la Escuela Superior de Guerra?  
—Una sola vez.  
—¿Cuándo?  
—El día 24 de Abril.  
—¿Quién le invitó a ir a la casa de usted?  
—Yo, por encargo de mi padre. El día antes por la mañana me dijo mi padre que no dejara de ver al Sr. Jalón y que le dijera que mi padre quería verlo para hablarle de un asunto de juego que le podía interesar, pues era seguro el ganar algunos miles de pesetas. El Sr. Jalón me preguntó que donde había de ver a mi padre, y yo le cité en nuestra casa por la tarde, rogándole que no faltase.  
—¿Y fué el Sr. Jalón?  
—Sí; acudí a la cita a la hora en que fué citado; entró en la sala y allí nos sentamos los tres por este orden: mi padre, el Sr. Jalón y yo; el Sr. Jalón estaba cerca de mí.  
—¿De qué hablaron ustedes?  
—Hablaban ellos de asuntos de juego, de que la paga de mi padre era muy corta, de lo cara que es la vida en Madrid, y el Sr. Jalón prometió ayudarme a mi padre, proporcionándome alguna participación en negocios que él tenía con frecuencia, y en los que tenía que poner gente extraña. De pronto—continuó María Luisa—se abrió la puerta y entraron muy violentamente tres hombres con las caras tapadas con trapos negros. Aunque se ocultaban mucho, se les veían los ojos y las cejas y las frentes, y como si estuviesen de

acuerdo, se abalanzaron sobre mí y me atontaron de un golpe muy fuerte que me dieron en la cabeza.

Y esta es la parte de la declaración de María Luisa, que parece menos verosímil.

—¿Con qué le golpearon a usted?  
—No lo sé.  
—¿Pero fué con la mano o con un objeto más duro.  
—Con un objeto más duro, como una maza. Efecto del golpe me caí desvanecida al suelo, sin sentido; estuve no sé cuanto tiempo, pero debió pasar mucho rato.  
—¿Usted vió que golpearon al señor Jalón?  
—Verlo no lo ví, pero al caer atontada al suelo oía golpes secos, sordos, y me parecían oír también quejidos.  
—¿Y cuando volvió usted en sí, encontró muerto a Jalón?  
—No, señor, no. El Sr. Jalón no estaba allí; no había nadie más que mi padre.  
—¿Qué le dijo a usted su padre?  
—Nada. Pasó un rato sin que yo le hablara, pues tenía miedo de que me pegara, pero pudo en mí más la curiosidad que el temor, y le dije:—Papá ¿y el Sr. Jalón? Se ha marchado—me contestó—; me proponía un negocio para Buenos Aires que no me convenía; creo que embarcará pasado mañana. Yo no me atreví a preguntarle más, pues al decir que se iba a América puso unacara que me heló la sangre y que llevó a mi ánimo el espanto.  
—¿Y después no le pregunto usted a su padre donde estaría el Sr. Jalón?  
—Sí, señor. Después de estar detenida la otra vez, cuando me pusieron en libertad volví a preguntarle a mi padre por el señor Jalón, y mi padre, cogiéndome por la muñeca, me dijo:—No le volverás a ver, porque se ha ido a América, pero si me lo vuelves a preguntar, la contestación que te daré será matarte. Y no me he atrevido a hablar a mi padre de esto.

### La famosa ficha

En este momento María Luisa sufre una congoja, y llorando pasa largo rato. Por fin, calmada por el juez y por el fiscal, se serena un poco y rompe de nuevo en llanto, jurando que ella no ha matado al Sr. Jalón. Pasan unos minutos, y el fiscal la vuelve a interrogar.  
—¿Es cierto que usted llevó la ficha de 5.000 pesetas al Círculo de Bellas Artes?  
—Cierto. Yo la llevé. Me acompañaba mi padre que se quedó en la puerta esperándome.  
—¿Le dijo a usted su padre bien claro el valor de la ficha?  
—Sí, señor. Me dijo que me darían cinco mil pesetas en cinco billetes de mil.  
Subí al cajero, le enseñé la ficha y me dijo que no me la abonaba porque el dueño de la ficha había encargado que no se le pagara a nadie más que a él. Me marché y se lo comuniqué a mi padre.

—¿Qué le dijo a usted su padre?  
—Pues me dijo, guardándose la ficha, ¡ese Jalón es un cuco!

—¿Dónde fueron ustedes desde allí?  
—A casa; entramos en la portería y subimos el primer tramo, pero antes de subir el segundo, dijo mi padre que bajáramos, porque tenía que dar un recado a su novia y a casa de dicha señora fuimos mi padre y yo.

Teniendo en cuenta el fiscal y el juez que estaba más que aclarado el asunto, dieron por terminada la declaración, y levantaron la incomunicación de María Luisa.

Su interrogatorio ha durado cuatro horas y media.

Y aquí terminamos por hoy nuestra información

### Cambios de hoy

Londres, vista, á 00'00, por £  
Paris, vista, á 8'60.

### Cámara de Comercio Española de Caracas

El elemento español establecido en la República de Venezuela, en su plausible propósito de que las relaciones comerciales entre España y aquella República sigan cada día adquiriendo mayor desarrollo, ha constituido una Cámara de Comercio con domicilio en la capital (Caracas).

Mucha importancia tiene ya actualmente la exportación de productos españoles a aquella República, por cuya razón se sentía la necesidad de que

nuestros compatriotas pensasen en formar una entidad, que al propio tiempo que fuera genuina representación de sus fuerzas, pueda servir de consultorio y en muchos casos de garantía a cuantos tienen o deseen tener relaciones mercantiles con aquel mercado.

La Cámara de Comercio Española de Caracas atenderá gustosa a cuantas consultas se le dirijan, a cuyo efecto puede escribirse a la Secretaría.  
Como el comercio de estas islas sostiene relaciones de importancia con aquella República, conviene que conozca la constitución de esa entidad comercial española.

## ECOS Y COMENTARIOS

Entre periódicos... republicanos

LEEMOS en *El País* de Madrid, correspondiente al 23 del actual:

"Ha de parecer Jalón, declamos, y ha parecido muerto; y ha parecido, volvemos a decir, gracias a las excitaciones de *El País*, gracias a la labor de nuestro compañero Antonio Heredero."

Al día siguiente dice así *España Nueva*:

"Ya apareció Jalón, indiscutiblemente gracias a *España Nueva*..."

Lo cual que pasa aquí lo mismo que en Madrid... (Música de "E Perro Chico"... Del perro chico, precisamente...)

Lo mismo aquí que allá si piden protección... Lo mandan a usted a Alah... a Alah... ¡A... lara lararál...!

### La hija de Ferrer

*Le Figaro*, el mundial periódico de París, que no es sospechoso por sus ideas radicales, publica la siguiente nota:

"Paz Ferrer, una de las hijas del revolucionario, ha muerto ayer mañana en Fontainebleau, a consecuencia de una enfermedad del pecho.

Dicha joven se había presentado en diversas escenas parisienses, en el Vaudeville, en el Odeón, y, sobre todo, había hecho apreciar la gracia y la flexibilidad de un talento joven y lleno de sinceridad.

Se había ensayado en el teatro de las Artes en "La dama de las camelias", y no obstante su débil aspecto, a pesar de su juventud y de su semblante casi infantil, había dado a su papel una interpretación plena, admirable, con todo el interés, con todo el ardor y la melancolía que requiere, comunicando su emoción a los espectadores de tal modo, que se la aclamó, cubriéndola de flores.

Fué para ella un triunfo allí nacido, allí muerto, pues como a la heroína que encarnaba de manera conmovedora, a ella la acechaba la tisis. Sus amigos han tenido el consuelo de verla desaparecer indiferente y graciosa, sin darse apenas cuenta del mal que la arrebataba ni de la proximidad de su fin.

En el mundo de los teatros se conservará el recuerdo de la excelente comediante y de aquel altivo espíritu, un tanto arisco, al que la suerte impidió cumplir su destino."

## DE LAS PALMAS

### Caso desgraciado

EN el Puerto de la Luz se celebraba hace pocas noches una "última", para festejar el bautismo de un niño. En la misma habitación hallábase un hermanito del niño que padecía tos ferina. Con la aglomeración de gente y la algazara, nadie se dió cuenta de que el niño tosía fuertemente; que pocos momentos después se asfixiaba. Cuando terminó la fiesta el niño había muerto víctima de su enfermedad.

### Cádiz-Las Palmas

El diputado señor Argente ha comunicado al alcalde que el Director general de Correos y telégrafos ha ofrecido que en la primera decena de Junio se empalmará el cable antiguo para establecer la comunicación telegráfica directa entre Cádiz y Las Palmas.

### En Las Palmas también

En los primeros días del mes que viene, aparecerá en aquella Ciudad un semanario satírico.

### Nerológica

Ha fallecido en Las Palmas el respetable anciano y conocido industrial



**Hamburg Amerika Linie**  
COMPañIA HAMBURGUESA AMERICANA.—CORREOS ALEMANES  
El rápido y recién construido vapor correo alemán  
**Steigerwald**  
llegará FIJAMENTE a este puerto el día 3 de Junio de 1913, saliendo DIRECTAMENTE para el puerto de la  
**HABANA**  
sin ninguna escala, para donde admite pasajeros.  
NOTA.—Estos vapores admiten pasaje SIN TRASBORDO, con destino a los puertos de MEXICO donde rinden viaje después de su escala en la Habana.  
También se despachan pasajes para Santiago de Cuba y Cienfuegos  
Para informes, G. J. R. HAMILTON, casa de Hamilton & Co, Marina, 15.



SOLERA DEL AÑO 1851 LA MAS EXQUISITA MANZANILLA que se importa en las Islas Canarias. — Es la mejor, por eso es la más cara.

MARUJA

Para convencerse PROBADLA.



P. & O. S. N. Co.

VIAJE DE PLACER

Para los puertos de Funchal (Madeira), Punta Delgada, Lisboa, Arosa Bay y Londres, saldrá el 1.º de Junio el vapor CALEDONIA

CALEDONIA

para cuyos puertos admite pasajeros de primera clase.

Agentes: Hamilton & Co., Marina, 15.

D. Enrique Sánchez Gaviria, persona que gozaba de generales simpatías en aquella población.

Automóviles

El Delegado del Gobierno ha dado órdenes con objeto de que los automóviles circulen en poblado haciendo uso del silencio, no permitiendo por lo tanto el escape libre.

León y Castillo

Nos aseguran que el Sr León y Castillo en su último telegrama pide a sus amigos de Las Palmas la inmediata reorganización del partido.

Algunos entienden que esta reorganización exige llamar a la Junta magna; otros difieren de tal idea.

Más anda aquello.

Para el domingo

Carpinteros de Ribera y Calafates

Se convoca a todos los compañeros pertenecientes a este Gremio para que mañana a la una y media de la tarde concurran a este local social con objeto de dirimirnos en colectividad al mitin que ha de celebrarse en el Parque Recreativo, y después a la manifestación.

Santa Cruz de Tenerife, 31 de Mayo de 1913.—La Directiva.

Unión Obrera Marítima

De orden de la Junta Directiva se ruega encarecidamente a todos nuestros asociados que mañana, a la 1 en punto de la tarde, acudan al local social con objeto de asistir en colectividad al mitin y manifestación que se han de celebrar para pedir la derogación de la ley de jurisdicciones y combatir el proyecto de una nueva escuadra.

Santa Cruz de Tenerife, 31 de Mayo de 1913.—P. A. de la J. D. El Secretario, Florencio Contreras.

Estibadores de carbón

La Junta directiva de este gremio convoca a todos sus agremiados para que el día 1.º de Junio próximo y hora de la una de la tarde, acudan al local social con objeto de asistir en corporación al lugar donde ha de celebrarse el mitin que está anunciado para dicho día y que tiene por finalidad pedir la derogación de la ley de Jurisdicciones y protestar del proyecto de la segunda escuadra.

Rogamos a todos nuestros compañeros asistan con puntualidad a dicha hora.

Santa Cruz de Tenerife, 30 de Mayo de 1913.—Por la Directiva: El Secretario, Gumersindo López.

Juventud Republicana

Se convoca a los señores socios para que el domingo 1.º de Junio concurran al local social a la una y media de la tarde con objeto de asistir en colectividad al mitin y manifestación pacifista que se celebrarán dicho día, encareciendo la puntual asistencia.

Santa Cruz de Tenerife 30 de Mayo de 1913.—P. A. de la J. D. El Secretario, M. García.

Gremio de panaderos

La Junta Directiva de este Gremio, convoca a todos sus agremiados para que el día primero de Junio próximo y hora de la una de la tarde, acudan al local social con objeto de asistir en corporación al lugar donde ha de celebrarse el mitin que está anunciado para dicho día y que tiene por finalidad pedir la derogación de la Ley de Jurisdicciones y protestar del proyecto de construcción de la segunda escuadra.

Rogamos a todos nuestros compañeros asistan con puntualidad a dicha hora.

Santa Cruz de Tenerife, 29 de Mayo de 1913.—Por la Directiva: El Secretario, Bartolomé Hernández.

Disposiciones de la Comisión

La Comisión organizadora pone en conocimiento de las entidades obreras y demás centros adheridos, que para el mayor orden de los actos del domingo ha creído oportuno disponer:



Hamburg Amerika Linie

(COMPANIA HAMBURGUESA AMERICANA.—Correos Alemanes)

El rápido y moderno vapor correo alemán

Spreewald

llegará a este puerto el día 7 de Junio procedente de la Habana y con destino a Las Palmas, Vigo, Amberes y Hamburgo con buque disponible para pasaje y carga.

Para informes, C. J. R. Hamilton, en casa de Hamilton & Co., Marina, 15.

paras y una extraordinaria concurrencia, presentando la plaza un hermosísimo aspecto. La masa coral fué aplaudida. La carrera de cintas en automóviles resultó brillantísima, habiendo concurrido diez carruajes ocupados todos por distinguidas señoras y señoritas, que fueron estrepitosamente aplaudidas por el gran gentío que presenció la carrera. Todas las cintas que se jugaban fueron cogidas.

El baile de etiqueta del Casino resultó soberbio, habiéndose prolongado en medio del mayor entusiasmo hasta las cinco y media de la madrugada de hoy, siendo grande la concurrencia y espléndido comedor que se hizo. El baile de confianza del Liceo también se vió muy animado y concurrido. La procesión y verbena de noche no se celebraron por estar lloviendo, verificándose la verbena esta noche.

En este momento se conducen a la exposición de ganados gran número de hermosas reses, y se está celebrando la procesión y una misa de vendición al ganado que se halla en la exposición. Seguiré dando detalles.

Continúa reinando inmensa animación.

Todo el mundo reconoce la extraordinaria brillantez de los festejos que se están celebrando.

Corresponsal.

Las sufragistas y el pueblo inglés

Se han averiguado cosas muy curiosas acerca de la organización interna de las súbditas de mistress Pankhurst, gracias a los debates del proceso instruido contra las directoras del movimiento sufragista, presas en el local de la Unión política y social de las mujeres.

Crean estas señoras que hacen un favor a aquellos a quienes vuelan la casa o rompen los cristales.

Hace poco quemaron en Kiew un pabellón muy elegante, cuya propietario se ganaba la vida vendiendo tazas de té y pastas a las damas aristocráticas.

La secretaria de la Unión, mistress Kew recibió al día siguiente la visita de la pobre señora, que se quejó amargamente de que la hubieran casi arruinado, causándole una pérdida de 800 libras (4.000 duros).

Entonces contestó mistress Kew. —Ahora se queja usted por egoísmo de lo que le han hecho. Más adelante se alegrará usted de haber ayudado a sus hermanas.

Las sufragistas han creado tres clases de condecoraciones.

Una de ellas es una medalla de níquel, con la siguiente inscripción: "Para el valor."

Otra galardona a las que se niegan a ser alimentadas cuando están presas.

La tercera es destinada a aquellas que fueron alimentadas a fuerza.

Las medallas cuestan cuatro, seis o veinte chelines.

Enviaron al magistrado Mr. Custis Bernet, que instruye un proceso contra varias de ellas, un paquete que contenía un explosivo.

El magistrado salvó la vida por una verdadera casualidad.

También colocaron una bomba en la National Gilaey e incendiaron la iglesia de Upperton.

Notas marítimas

Ayer tarde fondeó en nuestro puerto el pailebot Carlota, trayendo de Pazo Negro un cargamento de piedra de cal.

Pasajeros

Ayer tarde fondeó el vapor correo interinsular La Palma, trayendo de Las Palmas 28 pasajeros. En tránsito para Valverde y escalas, cuatro.

—Al mismo tiempo fondeó el Paer-teventura, trayendo de San Juan 17 pasajeros y llevando 2 en tránsito.

—Esta mañana fondeó el vapor correo español Hespérides, trayendo 24 pasajeros de Cádiz y Las Palmas.

Carbón

Esta mañana foldeó el vapor inglés Moeris, trayendo para los almacenes de Halmiton un cargamento de carbón mineral procedente de Cardiff.

Telegrafía sin hilos

Servicio permanente día y noche

La Compañía Nacional acaba de organizar en Tenerife la admisión de marconigramas en sus oficinas y la distribución directa por sus repartidores. Con esto se evita una retransmisión por línea terrestre y se gana el tiempo consiguiente.

Los repartidores de la Compañía llevarán consigo los impresos de costumbre por si los interesados desean contestar en el acto y se encargarán en casos tales, de llevar los despachos a la Estación de la Compañía.

Las casas de comercio o particulares

que lo deseen, pueden hacer un depósito en las oficinas de la Compañía y se les abrirá una cuenta corriente para el importe de los marconigramas, liquidándose a fin de mes.

Sin perjuicio de estas facilidades que la Compañía Nacional ofrece al público y de otras en estudio, las oficinas del Estado siguen admitiendo y distribuyendo los despachos.

Para más detalles debe acudir a la Central de Telégrafos, a la Estación de la Compañía, o al escritorio del señor Richardson (Alfonso XIII, número 11), donde se hallarán siempre expuestos al público los carteles de fechas probables de comunicación con buques al alcance de las diferentes estaciones de la Compañía (Tenerife, Las Palmas, Cádiz, Vigo, Barcelona, Soller, Aranjuez, Madrid, Santander, Finisterre, Málaga, Cabo de Palos, etc., etc.).

Se recuerda al público que los servicios que en la actualidad hace la Compañía por si o en combinación con las líneas terrestres son:

1.ª Con buques en el mar, al alcance de cualquiera de las estaciones de la Compañía. La tasa es de 7'50 pesetas con buques nacionales, por 10 palabras y 0'75 por cada palabra más. Para buques extranjeros 8'50 francos y 0'85 de franco respectivamente. Además en todo caso la tasa terrestre corriente.

2.ª Islas Canarias con la Península. El servicio se hace por conducto de la estación de Cádiz. La tasa actual es de 4'50 por diez palabras y 0'45 por cada palabra extra, además de la tasa terrestre según destino. La Compañía gestiona con el Gobierno que las tasas sean las mismas del cable español.

En breve se establecerá el servicio internacional entre España e Inglaterra por las estaciones españolas de Aranjuez-Madrid y Vigo con la inglesa de Poldhu con tasas iguales a las más reducidas de cables. Las demás condiciones se publicarán oportunamente.

La Compañía Nacional tiene el propósito de introducir grandes mejoras en el servicio público de telegrafía sin hilos y dar toda clase de facilidades y súplica a las personas interesadas que pidan los informes que necesitan y formulen sus quejas o reclamaciones, si a ellas se diera lugar en la Central de Telégrafos, en la estación de la compañía o el escritorio del señor Richardson, o que escriban al Director de la Compañía Nacional en Madrid, calle de Alcalá, 43, quedándose muy agradecidos por el concurso que así presten al buen servicio radio-telegráfico.

NOTICIAS

Consulado francés.—Esta noche se embarcará para Europa el Cónsul de Francia en esta Capital. Durante su ausencia quedará encargado de este consulado el Canciller del mismo nuestro querido amigo D. Juan Clavie y Vizcaya.

Los actos de mañana.—Sabemos, y de ello nos felicitamos, que con objeto de asistir al mitin y manifestación de mañana, vendrán numerosos amigos de la vecina ciudad de La Laguna, y algunos de otros pueblos del interior de la isla.

Pago.—Desde el lunes quedará abierto el pago de la mensualidad corriente de los individuos de las clases pasivas que perciban sus haberes por esta Tesorería-pagaduría de Hacienda.

Regreso.—Después de permanecer una larga temporada en Lanzarote ha regresado a esta Capital nuestro antiguo y estimado amigo D. Isaac Viera. Le saludamos.

Recomposición.—Hoy se han estado recomponiendo algunas tapas de arquillas que se habían roto y continúan un peligro para los transeúntes.

Reclamado.—Hállase reclamado el súbdito inglés Alfred Haugard Hund, procesado por estafa.

Correo.—Mañana a las diez saldrá de nuestro puerto con destino a Las Palmas y Cádiz, conduciendo pasajeros, carga general y correspondencia el vapor correo español Hespérides

Paseo.—Mañana de 8 y media a 10 y media de la noche se celebrará el acostumbrado paseo en la plaza de la Constitución amenizado por la banda municipal.

Enfermo.—Desde hace algunos días se halla enfermo en La Laguna, nuestro querido amigo el conocido comerciante de esta plaza, D. José García Lanzarán.

Le deseamos un pronto y total restablecimiento.

Venta.—Los vapores Rabal y San Francisco, pertenecientes a la Compañía Trasatlántica de Barcelona, aquí muy conocidos, han sido vendidos a una empresa naviera del norte de España.

Exámenes.—El lunes y días sucesivos a las nueve de la mañana se verificarán en la Escuela de Comercio los exámenes de ingreso y de prueba de curso correspondientes a la enseñanza no oficial.

Recaudador.—Don Gumersindo

Manrique Rojo ha sido nombrado recaudador de la zona de Lanzarote.

Está haciendo mucha falta en Canarias que los agricultores estudien la naturaleza y las necesidades de sus terrenos, fijándose especialmente en los tres elementos que nutren a las plantas, esto es: Potasa, Nitrógeno y Acido fosfórico. Si ignoran lo que es esto, mal pueden beneficiar sus cultivos.

¡Artríticos! La "Piperazina doctor Grau" ha curado millares de enfermos de gota, reuma, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etcétera.

Ultima hora

Madrid 31, (14'50).

Continúan las consultas

El rey ha seguido las consultas.

Hoy han estado en Palacio los ex-presidentes del Congreso, señores Dato y Pidal y los actuales Presidentes del Senado y del Congreso, Montero Ríos y Villanueva, respectivamente.

Consejo unánime

Todos estos personajes han aconsejado al rey la continuación en el poder de los liberales.

Maura mal entendido

El Sr. Dato ha añadido al rey que no se ha interpretado bien el discurso pronunciado por D. Antonio Maura, y que en su consecuencia, debiera abrirse las Cortes y continuar el debate, para que el Sr. Maura aclarase sus manifestaciones.

Más consultas

Mañana continuará el rey consultando con los demás personajes políticos.

Se conceptúa que la crisis será muy laboriosa, pues no hay síntomas para prever el resultado.

Sigue nebulosa la política.

Mesa.

Vapores correos españoles de Pinillos, Izquierdo y Ca.

Salidas fijas cada quince días para la isla de Cuba El magnífico vapor de 7.000 toneladas

Balmes

saldrá fijamente el día 14 de Junio de 1913, para Habana y Santiago de Cuba

con hueco disponible para pasajeros de todas clases y carga.

Precios altamente económicos.—Servicio inmejorable.

Agente: Antonio Cabrera de las Casas, Candelaria, 23 (cerca del muelle principal). NOTA.—Debido a la fijez en las escalas de los buques de esta Compañía, las notas de carga deberán estar presentadas en esta Agencia, a más tardar, a las 10 de la mañana del día antes del señalado para la salida de los mismos, no siendo posible la admisión de ningún conocimiento de carga después del día y hora expresados.

Globulógeno

Preparado a base de nucleína, hemoglobina, acanthea virilis y arrhenal.

Cuando en la anemia, clorosis, dolores menstruales, flujos, desarreglos menstruales, embarazo, lactancia, neurastenia, debilidad general, frecuentes dolores de cabeza, inspetencia y tuberculosis, no hayan encontrado mejoría, con los tantos preparados que con dicho fin se fabrican tomad el Globulógeno y recobraréis la salud.

De venta: Farmacia, L. Martín Espino, Norte, 7, Sta. Cruz Tenerife.

Se vende una casa terrera propia para veranear, con un sitio y aljibe que contiene agua para el gasto de dos años, situada en el camino de San Bartolomé, número 2, inmediata a la carretera de Santa Cruz. Informarán en la misma casa.

Dátiles :: riquísimos

Pídanse en todos los establecimientos los hermosos dátiles marca

Menahem Daniel, MARSELLA.

Son los mejores y más limpios que se venden. No vienen pegados unos a otros, formando masa, como los de Liverpool. Vienen sueltos, y solo el verlos dan ganas de comer.





**Hamilton & Co.**

LISTA DE VAPORES que saldrán del puerto de Santa Cruz de Tenerife para los que a continuación se expresan:

Las fechas son aproximadas		
DESTINO	VAPORES	DIAS
LONDRES	Intaba *	8 Mayo
	Gloucester Castle *	28 "
	Galeka	7 Junio
	Tongariro via Gibraltar	7 "
	Rotorua	8 "
	Alnwick Castle	11 "
	Durham Castle *	11 "
	Marathon	16 "
	Grantully Castle	18 "
	Ionic	21 "
Braemar Castle	25 "	
LIVERPOOL	Gullford Castle	5 Junio
	Dover Castle	19 "
Cap-Town Hobar Wellington N. Z.	Arawa	29 Mayo
	Ruahine Tainui	12 Junio
Cap-Town y pto. de Australia	Themistocles	25 Junio
	Dania	29 Mayo
HAMBURGO	Badenia	1 Junio
	Spreewald	8 "
	Pontos	11 "
Puertos del Brasil, Rio de la Plata y puertos de la C. O. de la América del Sur, Central y Norte hasta San Francisco.	Rhodopis Heluan	31 Mayo
	Thuringia	14 Junio
HABANA	Steigerwald	8 Junio
MANCHES TER		

\* Estos vapores harán escala en Tenerife siempre que haya suficiente pasaje ó carga para ello.



**Cie. Générale Transatlantique**

El magnífico y rápido vapor correo francés

# Saint Laurent

llegará a este puerto el 7 de Junio, saliendo el mismo día

# Para el Havre

admitiendo pasajeros de primera clase y carga.

HARDISSON HERMANOS



**Compañía trasatlántica**  
(ANTES DE A. LOPEZ Y C.ª)

Servicio del mes de Junio de 1913

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
Infanta Isabel de Borbón (nuevo) de 15.400 tndas.	9	Montevideo y Buenos Aires.
CIUDAD DE CADIZ	11	Santa Cruz de la Palma, y Fernando Poo.
M. L. VILLAVEVERDE	13	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Reina Victoria Eugenia	14	Cádiz, Barcelona, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Pto. Plata, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabana, Curacao y la Guayra, trasbordo en Habana para Veracruz
ANTONIO LOPEZ	18	
MONTSERRAT	30	Cádiz y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE



**Línea de Vapores Otto Thoresen**  
Fruteros de

Servicio semanal entre los puertos de las Islas Canarias y Londres  
SALIDAS DEL MES DE MAYO

Día 9 el vapor **San Telmo**  
Día 15 el vapor **Salamanc**

Día 22 el vapor **San Miguel**  
Día 29 el vapor **San Mateo**

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para llevar fruta, efectúan la descarga en el «Middleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES, y admiten carga para ROTTERDAM, AMSTERDAM y AMBERES, con trasbordo en aquella capital.

Servicio cada quincena de Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife para Dunkerque y Hull  
SALIDAS DEL MES DE MAYO

Día 11 el vapor **San José**

Día 25 el vapor **San Andrés**

Se han hecho reformas en estos buques para el transporte de pasajeros acondicionándolos para llevar solamente una persona en cada camarote. Importe del pasaje £ 7-0-0. Estos buques poseen las mejores condiciones para el transporte de fruta, y con las recientes alteraciones en ellos efectuadas, igualan en rapidez y ventilación a los más modernos de la Compañía, ya muy acreditados.

Servicio interinsular por los vapores **SANCHO Y SAN SEBASTIAN**  
SALIDAS DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Vapor **San Sebastián** Los sábados por la noche directo a Santa Cruz de la Palma, rosiguiendo a los Sáuces, Tazacorte y puertos de la Gomera, para regresar a Santa Cruz de Tenerife los jueves al amanecer.

Vapor **Sancho** Los sábados por la noche directo a San Sebastián y demás puertos de la Gomera, prosiguiendo a los Silos, Garachico, Icod y Puerto de la Cruz, saliendo de este último puerto los miércoles por la noche directo para Santa Cruz de Tenerife.

Para más informes dirigirse a las oficinas de OTTO THORESEN-Marina, 3-Tercer piso.

## Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

- Emite giros sobre todos los países.
- Pagos telegráficos.
- Cartas de crédito.
- Descuentos y Cobros.
- Cuentas corrientes.
- Compra Cheques y Letras.
- Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

## Yeoward Brothers

Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool, Lisboa e Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de MAYO.

- Día 3 **Agulla**
- 10 **Andorinha**
- 17 **Avetoro**
- 24 **Ardeola**
- 31 **Agulla**

Estos vapores harán escala en este puerto todo el verano siempre que haya carga suficiente. Atracando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno. Los vapores de esta Compañía, reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios.

Por los vapores **Andorinha, Agulla y Ardeola**, billete sencillo L. 8-8: o. ld. de ida y vuelta L. 14:14: o. Por los vapores **Avocet y Avetoro**, billete sencillo L. 6: 6: o. ld. de ida y vuelta L. 10:10: o. Los billetes de ida y vuelta son válidos por un año.

Servicio interinsular.—Vapor **ALCA** Salidas de Santa Cruz de Tenerife.—Los martes por la tarde directo a Puerto Cruz y Garachico para regresar a Santa Cruz los domingos temprano.

Para más informes, dirigirse a los señores **YEOWARD BROTHERS** Santa Cruz de Tenerife, Marina 43

## British and Argentine Line

El magnífico vapor correo inglés **EL CORDOBS** de 10.000 toneladas, llegará a Santa Cruz el 8 de Junio con destino a **LIVERPOOL** con hueco disponible para frutos.

El magnífico vapor correo inglés **El Uruguayo** de 10.000 toneladas, llegará a Sta. Cruz el día 11 de Junio con destino a **LIVERPOOL** con hueco disponible para frutos. Agentes: **Elder, Dempster & Co.** Alfonso XIII, 84.

## Elder, Dempster & Co.

El vapor inglés **ASHANTI** de 4.000 toneladas llegará a Sta. Cruz el día 2 de Junio con destino a **Hamburgo** con hueco disponible para 500 toneladas de carga en los entrepuentes y 1.500 sobre cubierta.

El magnífico vapor inglés **ADANSI** de 4.500 toneladas, llegará a Santa Cruz el día 5 de Junio con destino a **LIVERPOOL** con hueco disponible para 500 toneladas de carga en los entrepuentes y 1.500 sobre cubierta. Agentes: **Elder, Dempster & Co.** Alfonso XIII, 84.

## LA VELOCE

Compañía de Navegación a Vapor El magnífico vapor correo italiano **Citta di Milano** de 5.000 toneladas, llegará a Santa Cruz el 11 de Junio con destino a **Barbados, Trinidad, La Guayra, Curacao, Sabana, Puerto Limón y Colón** con hueco disponible para pasajeros de todas clases y carga. Agentes: **C. DIAZ BOTAS**, casa de **Elder, Dempster & Co.** Alfonso XIII, 84.

## The Royal Mails Steam Packet Company

(Mala Real Inglesa) El magnífico vapor inglés **Carmarthenshire** saldrá de este puerto el día 1.º de Junio con destino a **LONDRES** con hueco disponible para frutos. Agentes, **The Tenerife Coaling Co. Limited.** Alfonso XIII, 84.

**Despacho de carbón** En la calle de San Roque, núm. 12, se ha establecido un despacho de carbón vegetal.

## ATENCIÓN

que interesa a las familias **EL GUANCHE**, Valentín Sanz, número 27 queriendo favorecer una vez más a su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerle las clases de puro café de Caracas a los precios siguientes:

**CARACOLILLO** superior, a 1'90 los 460 gramos; **DESCEREZADO** idem, a 1'75 id.; **TRILLADO** idem, a 1'70 idem.

También se vende por sacos haciéndose una importante rebaja.

**LAS CELEBRES Alpargatas caraqueñas** las vendemos a los siguientes precios:  
Núm. 1 docena Ptas. 28'00 Núm. 7 docena Ptas. 16'00  
Núm. 2 docena Ptas. 26'00 Núm. 8 docena Ptas. 15'00  
Núm. 3 docena Ptas. 23'50 Núm. 9 docena Ptas. 14'00  
Núm. 4 docena Ptas. 21'00 Núm. 10 docena Ptas. 13'00  
Núm. 5 docena Ptas. 19'00 Núm. 11 docena Ptas. 12'50  
Núm. 6 docena Ptas. 17'00 Núm. 12 docena Ptas. 12'50

**Rosendo González**, Platero.—Alfonso XIII, número 79. Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Especialidad en enlaces para carteras y monturas para piedras preciosas.

**Miller, Wolfson & Co.**  
**BANQUEROS**  
3, EDUARDO COBIAN, 3  
(ANTES MARINA)  
Santa Cruz de Tenerife  
Islas Canarias

**Paris House**  
Antes Fonda Peninsular  
Este establecimiento tan bien acreditado es la cita de la buena compañía. El que quiera comer bien debe ir al **PARIS HOUSE**  
—¿Por qué? Por que su cocina es inmejorable; sus precios al uso del país, y todo de condición liberal con gran limpieza. He aquí por que los que saben mucho y que se cuidan van al **PARIS HOUSE**  
16, Cruz Verde, 16.

**THE LONDON ASSURANCE**  
Compañía de **SEGUROS** de Londres  
Fundada el año 1720  
CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTÍAS:  
EN 31 DE DICIEMBRE DE 1912  
**£ 4.979.965**  
Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909. Tiene hecho el depósito que ordena la nueva Ley de Seguros. Agente en Tenerife del Departamento de Incendios, **Miguel Rodríguez Baeza**. Dirección: Canales, 36.  
LOS MISERABLES, por Victor Hugo, 2 tomos, 2 pesetas. De venta en esta Imprenta.

**DR. GARCIA RIOS**  
Médico-Cirujano  
Exinterno de los Hospitales de Barcelona  
Vías urinarias. Partos. Enfermedades de la mujer y de los niños. Medicina general. Tratamiento racional de las afecciones crónicas de estómago e intestinos.  
Cirugía general. Operaciones en la matriz. Cura radical de hernias y hemorroides (almorranas). Cirugía del aparato urinario y genital del hombre. Operaciones en la garganta, nariz y oídos.  
Electroterapia y masaje vibratorio. Sífilis: inyecciones intravenosas del nuevo preparado **Neovarsan (606)**.  
Consulta de 11 a 12 y de 3 a 5. Alfonso XIII, 51. Teléfono, 371.  
**Hojas** de arbitrios extraordinarios. De venta, Imp. García Cruz.

## SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores **Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato. Seis viajes al mes, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1, 6, 8, 13, 17, 23 y 28  
SERVICIO DEL MES DE MAYO  
Para Cádiz (via Las Palmas) Vapor **Hespérides**, Capitán López: los días 1 y 17.  
Para Cádiz y Sevilla Vapor **Reina Victoria**, Capitán Maestre: los días 8 y 23.  
Para Las Palmas.—Los días 4, 9, 17, 19 y 24 a las diez de la noche y el día primero a las 10 de la mañana.  
Estos vapores atracan en todos los viajes al puerto de Cádiz. Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24.

**ESTADOS DE CONSUMOS.**  
En la Imprenta García Cruz, San José, núm. 36

**Clínica** DE GARGANTA, NARIZ, OJOS Y OÍDOS del Doctor especialista **Juan Rodríguez López**  
Se practican todas las operaciones de la especialidad, graduación de la Vista, inyecciones del nuevo preparado **NEOSALVARSAN**. Anexo a la Clínica se **Laboratorio** con los adelantos modernos halla un **Laboratorio** para el análisis del jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis, etc.  
Horas de consulta, en Santa Cruz todos los días excepto los domingos de 11 a 12 y de 2 a 4, Pérez Galdós, 12.—En La Laguna, los Jueves, de 4 a 5.—En la Orotava, los domingos, de 9 y media a 10 y media. Pto. de la Cruz, los domingos de 11 a 12.

## OXIPATHIA

**Oxypathia**  
El método científico moderno para curar la mayoría de las enfermedades valiéndose del Oxígeno, es el más rápido, simple, seguro y económico método curativo que no requiere medicinas y al alcance de cualquier persona. Lo mismo sirve para un anciano que para un niño recién nacido.  
**Oxypathia protege y conserva la salud y felicidad en el hogar.**  
Los medios de que se vale Oxypathia es el Oxypathor, un aparato tan sencillo que un niño puede aplicarse con los mejores resultados, no importa que la enfermedad se ha convertido en crónica y no ha cedido a otras formas de tratamiento, el Oxypathor la vencerá en corto periodo de tiempo notándose mejoría desde las primeras aplicaciones.  
El Oxypathor no requiere medicina y curas sea cual fuere la gravedad del desorden, «sea repentino, crónico o hereditario», cualquiera que sean las complicaciones y aunque no haya cedido a los tratamientos más enérgicos, el Oxígeno curará siempre.  
El Oxypathor siempre está listo para usarse y en los casos de urgencia en los que peligra la vida no tiene sustituto, obra rápidamente, sus resultados son inmediatos y cada vez que se usa «no cuesta un solo céntimo».  
En los casos de enfermedades rebeldes el Oxypathor ha salido siempre vencedor siendo incontestables los parálisis, reumáticos, sífilíticos, enfermos de los riñones, de fiebres, paludismo, tífus, cálculos en el hígado, enfermedades de las señoras, etc., que atestiguan sus curas radicales, cuando tenían perdida toda esperanza.  
El Oxypathor no requiere más gastos que el gasto original que está al alcance del más pobre, una vez adquirido dura toda la vida sin costar un solo céntimo su uso.  
El Oxypathor es indispensable en el hogar, es una comodidad y no un lujo; significa gran economía y tranquilidad, su uso no solo trae consigo la salud, sino también la felicidad que es uno de los principales factores de la salud.  
El Oxypathor por sí solo es el más poderoso preventivo y destructor de la enfermedad, esto lo hace de un valor inestimable en el hogar, «pues cualquier desorden que aparezca queda dominado desde el primer momento evitando que se desarrolle en grave dolencia; en una familia en donde hay niños es un deber de los padres poseer un Oxypathor para proteger la salud y vida de sus hijos; el uso del Oxypathor «no implica sufrimientos», no produce sensación de ninguna naturaleza ni destruye el estómago ni envenena la sangre como las medicinas venenosas.  
Usando el Oxypathor no hay que consultar con el médico, Vd. mismo es su médico, el Oxypathor se vale únicamente del más puro de los elementos, el Oxígeno que está en el aire al que debemos la vida.  
Con el Oxypathor se cura Vd. en su casa en forma privada, lo que es conveniente para las señoras, no es necesario el tener que sujetarse a exámenes ni tratamientos que implican fuertes gastos y que la mayoría de las veces son dolorosos.  
Como todo lo bueno es falsificado o imitado llamamos la atención del público para que rechace todo aparato que no lleve grabadas en el cilindro las palabras «Duplex OO. Oxypathor» y «The Oxypathor Company» y el número que le pertenece. Si no llevan grabadas dichas palabras la Compañía no responde de su legitimidad y debe acordarse de la palabra «Oxypathor» para no ser engañados por seres poco escrupulosos.  
Son muchísimas las familias de estas Islas que se han curado con el Oxypathor y lo recomiendan a sus amistades por los buenos resultados que han obtenido.  
Si desea saber como el Oxypathor lo curará, escriba informando acerca de su enfermedad al concesionario de este maravilloso invento en las Islas Canarias, **Don José M. Aiso**, calle de Traveso, número 19, LAS PALMAS. Agente en Santa Cruz de Tenerife don Francisco L. Carvajal, Marina 7.  
**Despacho de carbón**  
En la calle de San Roque, núm. 12, se ha establecido un despacho de carbón vegetal.